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АДАПТИВНЫЙ АЛГОРИТМ УПРАВЛЕНИЯ ИЗМЕРЕНИЯМИ 
КВАЗИСТАЦИОНАРНЫХ ПЕРИОДИЧЕСКИХ ПРОЦЕССОВ 

 
А.К. Волковицкий  

 
Аннотация. Поставлена задача создания эффективного метода управления работой линейных 

измерительных систем в условиях преобладающего влияния искажений, обусловленных 

изменчивостью во времени параметров измерительного преобразования. Представлены метод и 

алгоритм управления измерениями спектра и временной формы квазистационарного периодического 

процесса, заключающиеся в одновременном раздельном наблюдении параметров исследуемого 

процесса и параметров измерительной системы с последующим введением корректирующих 

поправок. Отмечено, что контроль параметров системы осуществляется с помощью искусственного 

стационарного полигармонического эталонного воздействия, причем спектры исследуемого и 

эталонного воздействий не пересекаются. Показан способ синтеза временной формы процесса 

эталонного воздействия. Определены основные ограничения и область условий возможного 

применения метода, показана его эффективность на примере экспериментальных данных, 

полученных в процессе функционирования низкочастотной индуктивной электроразведочной 

системы в режиме измерения переменного магнитного поля.  
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Abstract. The aim of the work was to create an effective method of control of linear measuring systems 

functioning in the conditions of the prevailing influence of distortions caused by variability in time of 

measuring conversion parameters. The method and the algorithm of control of measurements of the quasi-

stationary periodic process spectrum in frequency-domain and form in time-domain are presented, consisting 

in the simultaneous separate observation of the parameters of the process under probe and the parameters of 

the measuring system with the subsequent introduction of corrections. The control of system parameters is 

carried out using the artificial stationary polyharmonic sample impact. The spectra of the main and sample 

processes are not intersected. A synthesizing method of the form in time-domain of the sample impact 

process is presented. The main limitations and the range of conditions for the possible application of the 

method are determined, its effectiveness is shown on the example of the experimental data obtained during 

the low-frequency inductive electrical prospecting system functioning in alternating magnetic field 

measuring mode. 
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